

SE NECESITA UN OFICIAL TORNERO en latonería, para el taller de la viuda de Gandarillas.

## EL NUEVO COMITE

Han sido elegidos por mayoría de votos en la eleccion verificada antes de ayer para formar el nuevo Comité local del partido republicano democrático federal de Santander, los ciudadanos siguientes:

Don Manuel Leita.  
José Manuel de Arnuero.  
Ernesto Ruiz Huidobro.  
Julian Torre.  
Casto Solana.  
Estéban Carrillo.  
Joaquín José Bolado.  
Estéban Polidura.

En su día daremos cuenta á nuestros correligionarios de la forma en que quede constituido el Comité local.

## ¿CUAL SERA LA SOLUCION?

Esta es la pregunta que todo el mundo se hace ante los graves sucesos que tienen lugar en la capital de España.

¿Cuál será la solución?

Difícil es poder responder á esta pregunta; toda clase de juicios que se hagan, por más sensatos que estos sean, por más ajustados que estén á la lógica más severa, pueden muy bien resultar defraudados ante las nuevas complicaciones que pudieran fácilmente surgir en presencia de dichos acontecimientos.

Sin embargo; discurrirémos ante las noticias que nos trasmite la prensa, ante las que recibimos de nuestro corresponsal de Madrid y ante las protestas de los estudiantes de Valladolid, Sevilla, Zaragoza, Barcelona y otros que seguirán protestando.

No revisten solamente los sucesos que han ocurrido la gravedad de haber sido atropellados los estudiantes de la Universidad del modo tan criminal como lo han sido; no dan tampoco mayor carácter de gravedad á los mismos, ni aun siquiera la sangre que se ha derramado de seres inocentes hasta en los mismos escalones del templo consagrado á la ciencia en la capital de España; no, que ya sabemos que para los gobiernos conservadores que invocan el orden para pedir humillacion, y la libertad para cometer toda clase de injusticias y concupiscencias, el derramamiento de sangre de inermes jóvenes, aun cuando sea, cual ahora acontece, porque estos han protestado contra toda manifestacion contraria al espíritu de libertad que informa el progreso moderno, es un mérito, porque invocan para hacerlo, la tranquilidad y el reposo público, que es la máscara con que ocultan siempre todos los actos criminales, todos los mayores atropellos.

La mayor gravedad que revisten los acontecimientos para que puedan por de pronto tener una solución oficial, es la de que desde el rector de la Universidad, señor Pisa Pajares, hasta todos ó casi todos los profesores de la facultad de Derecho, como de la de Medicina y Farmacia, han protestado solemnemente no volver á desempeñar sus cátedras, mientras que el gobierno no dé la debida satisfacción al profesorado, por las ofensas que le ha inferido, y repare cumplidamente los atropellos cometidos contra el citado señor rector y los catedráticos señores San Martín y otros, reponiendo en su puesto al primero.

¿Accederá el actual gobierno á tan justa como digna y cumplida reparacion? No lo creemos, porque en el mero hecho de acceder, reconoceria que su conducta habia sido criminal, y dicho se está que tamaña confesion le imposibilitaria para poder continuar en el poder.

¿No accede á la justa reparacion que los profesores piden? En este caso el conflicto continuará, y las consecuencias de la prolongacion del actual estado de cosas no pueden ser otras que más graves complicaciones.

No cabe duda que el poder irresponsable tiene facultades para resolver el conflicto obligando al gobierno á que presente la dimision; pero en este caso, el nuevo ministerio se veria precisado á disolver, por lo menos, el Parlamento, toda vez que en este tienen mayoría los conservadores, y, en este supuesto, la lucha de la fuerza se trasladaría á los comicios, y la agitacion tomaría el carácter político que hoy empieza á tomar.

Hablar de una crisis parcial lo creemos inútil, porque la responsabilidad de lo sucedido es de todo el ministerio.

Pero si bien la dimision del ministerio es la solución más lógica ante la gravedad del conflicto, es también, por otra parte, la más grave para otros intereses, puesto que la muerte del partido conservador de un modo tan ignominioso, con un desprestigio oficial tan depresivo, quitaría un apoyo eficaz á dichos intereses, favoreciendo indefectiblemente las aspiraciones de los partidos democráticos.

De aquí, pues, que la solución del conflicto es gravísima, aun en el supuesto de que se verifique del modo que indicamos, que si así no se resuelve, volvemos á repetir, que no es fácil predecir cuál será la que al conflicto se dé por su propia fuerza y dignidad, ante la soberbia del gobierno, ante los vandálicos atropellos que ha cometido y está cometiendo con indefensos estudiantes y dignos y respetables catedráticos.

De modo que, cual al principio dejamos indicado, seguimos creyendo que en estos instantes no es fácil predecir cuál será la solución del conflicto, pues por otra parte no es posible suponer que triunfe la imposición de la fuerza; que se consienta que continúe el actual gobierno quedando impunes los atentados cometidos contra los estudiantes, y sin reparacion el atropello contra el profesorado, cuya honrosa toga ha sido pisoteada por los polizontes mandados por el coronel Oliver.

Pronto saldremos de dudas; pronto veremos la solución, porque la situación actual no puede prolongarse mucho tiempo; pero sea cual fuere el resultado, por de pronto, y por más que haya sido á muchísima costa, bien podemos asegurar que la democracia ha obtenido una grandísima victoria por el origen de los acontecimientos, digna protesta de la juventud estudiosa contra la intransigencia clerical, que ha querido llevar su dominacion hasta la enseñanza superior, y que, como todo acto que está llamado á regenerar á un pueblo, ha tenido ya sus mártires en los estudiantes acuchillados, como mañana tendrá sus héroes y sus apóstoles.

Tener fija la vista en ese mañana y perseverar, por tanto, para que no se demore el triunfo que ha de dar la protesta mencionada, es el deber que tiene ya trazado la democracia española; deber que no puede tardar en cumplirse si, con fe y perseverancia, coadyuvan á su realizacion todos los demócratas; pero conste que sin dudas, sin suspicacias y sin vacilaciones de ninguna especie.

## RISUM TENEAIS

Toda la beatitud, mogigatería, clerecía y gente de cofradía, se puso en movimiento antes de ayer con motivo de la protesta que apareció en LA VOZ, firmada por algunos estudiantes del Instituto.

El asedio á las familias de los firmantes fué tenaz y continuo. Amenazas, grotescas lamentaciones, ridículos aspavientos, todo se utilizó para amedrentar á los chicos y para someter á los padres.

Ayer se hablaba de consejos de disciplina, de destituciones de empleos, de tribunales, de penas eternas y hasta del Papon que se come á los niños desobedientes.

Resultado de todo esto parece que ha sido una especie de rectificacion que se dará hoy á los periódicos y que no han firmado, al parecer, todos los que suscribían la protesta.

¡Se salvó el país!

Nosotros, respondiendo á ciertas insinuaciones malévolas que se han hecho á nuestra espalda por espíritus mezquinos, incapaces de abrigar una idea noble, debemos decir que no tuvimos noticia alguna de la protesta en cuestion, hasta el momento en que nos fué presentada, no sin sorpresa por nuestra parte, puesto que no esperábamos que los alumnos del Instituto hicieran manifestacion ninguna.

Lo único que sentimos es que la rectificacion que se les ha exigido á los niños del Instituto de Santander va á neutralizar por completo el efecto moral de las manifestaciones que se han hecho en todas las Universidades á favor de la libertad de la cátedra.

Por hoy no decimos más; pero no dejaremos de volver sobre este asunto oportunamente.

## Ecos políticos

Estamos bajo el imperio del sable de los Oliveres, de las multas de los gobernadores y de las denuncias de los fiscales.

Hemos entrado de lleno en el período álgido de la reaccion más desenfrenada.

Pero no importa. ¡Adelante, conservadores, adelante!

Restableced hasta la Inquisicion si os atreveis á ello para dar gusto á vuestros aliados los enemigos de la libertad y de la ciencia.

Cada pueblo tiene el gobierno que merece y queremos saber en definitiva si el pueblo español merece ser gobernado por la democracia con todas sus consecuencias, ó por el clericalismo con todos sus horrores.

Haciendo la historia de los sucesos de estos días, dice *El Correo*, de Madrid:

«Pero resulta, por de pronto, que el movimiento no nació contra el gobierno, cosa rara en un país donde todos los movimientos de todas las clases suelen desde luego dirigirse contra los representantes del poder pú-

blico; ha sido un movimiento, y lo es en el fondo, científico; una protesta de los amantes del progreso en las ciencias contra los defensores de lo tradicional: esto significa las manifestaciones de los estudiantes, esto las reuniones de los catedráticos, y esto, desde su punto de vista, el nombramiento del señor Creus. Es la lucha que divide á toda Europa y que agita todos los espíritus, cuestion inmensa que el gobierno ha confundido con una mezquina cuestion callejera, porque si bien es cierto que se han dado otros gritos, y alguno político, que nosotros, no solo lamentamos, sino que condenamos, la verdad es que estos gritos no alteran la verdadera esencia del movimiento escolar.»

No; el gobierno no ha confundido la cuestion, como dice *El Correo*.

La ha comprendido perfectamente, y entre los amantes del progreso en las ciencias y los defensores de lo tradicional, se ha puesto de parte de estos últimos.

El nombramiento del señor Creus, carlista *enragé*, no quiere decir otra cosa.

Dice *La Prensa Moderna*:

«Demos á conocer á ese gobierno extraviado que no se violan impunemente las leyes, y que en un país civilizado no pueden consentirse los abusos de fuerza, solo explicables hoy en Marruecos ó en Abisinia.»

Tienen más derecho Marruecos ó Abisinia á decir que esos abusos solo son explicables en España.

Porque de seguro en esos dos países no sucede escenas tan repugnantes y escandalosas como las que ha presenciado Madrid en la semana última.

Leemos en *El Porvenir*:

«Hace tres días que se encuentra postrada en cama, por gravísima enfermedad, una muy conocida persona, á quien se echa de menos estos últimos días en algunos círculos de Madrid.»

Son los síntomas más alarmantes en su estado las hemorragias que desde hace algunas horas se vienen sucediendo con rara frecuencia.»

Al fondo de la cuestion. ¿Quién es el enfermo?

De *El Liberal*:

«Una contradiccion tan monstruosa entre pueblo y gobierno no puede subsistir. Es preciso que el pueblo retroceda hacia la barbarie ó que el gobierno marche hacia la civilizacion, que es la negacion de la fuerza bruta y del imperio autoritario.»

Lo primero nos parece imposible, pero si alguno lo intenta y lo consigue, podrá entonces, y solo entonces, tratarle como siervo que, despues de ser libre, ha recaido en el estado de servidumbre.»

También nosotros creemos imposible que nadie consiga hacer retroceder al pueblo hacia la barbarie.

Pero individualmente se han dado casos.

Hay en esta poblacion un papel, deshonra del periodismo, que descaradamente denuncia á los tribunales y al gobierno á LA VOZ MONTAÑESA. Ese papel indigno está juzgado con ese hecho repugnante.

¡¡Puahh!

## Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

### Resolucion

LONDRES 23.—Corre con insistencia el rumor de que el primer ministro, Gladstone, ha resuelto retirarse de la vida política tan pronto como el Parlamento apruebe el proyecto de reforma electoral.

### Banquete régio

BERLIN 23.—El emperador obsequió ayer con un gran banquete á todos los representantes en la conferencia.

El príncipe de Bismarck asistió al mismo.

### La conferencia

LISBOA 23.—La proposicion presentada en la conferencia por el representante norte-americano ha producido vivísima impresion aquí.

### Francia y China

HANOI 23.—A consecuencia de los ataques por los chinos de las cañoneras *Trombra* y *Revalver*, en Duve, á orillas del río Claro, la columna mandada por el coronel Duchesne batió completamente al enemigo.

Los franceses tuvieron 8 muertos, de los cuales un sub-teniente, y 25 heridos.

### Proyecto de Alemania

BRUSELAS 23.—El periódico *el Movimiento Geográfico* anuncia que Alemania se dispone á someter bajo su protectorado el territorio de la sultanía de Zanzibar (Africa Oriental).

## EL CONFLICTO ESCOLAR

No se puede prescindir de consagrar á este asunto muy preferente atencion por la gravedad que reviste y las consecuencias que ha de traer más tarde ó más temprano.

Los periódicos recibidos anoche contienen nuevos y extensos detalles de los últimos sucesos, en los que han alcanzado también gloriosos é inmarcesibles laureles los bizarros beduinos conquistadores de la Universidad y del Colegio de San Carlos.

La ultima hazaña de los intrépidos campeones de la reaccion que domina en el poder ha sido en la calle de Atocha, como ya saben nuestros lectores.

Siendo imposible reproducir todo lo interesante que encontramos en la prensa, vamos á hacer lo de lo que más nos ha llamado la atencion al repasar los periódicos.

El señor don Adolfo Calzado ha dirigido al rector de la Universidad la siguiente carta: «21 Noviembre 1884.—Ilmo. Sr. Rector de la Universidad central.

Muy señor mio: Como padre de un estudiante de esa Universidad atropellado, como liberal muy templado y muy de orden, pero muy liberal, y como español avergonzado del espectáculo que estamos dando á las naciones cultas, sabiendo que para la excarcelacion de cada uno de los estudiantes detenidos se exige la cantidad de mil pesetas y que muchos de estos no pueden prestarla por tener sus padres ausentes ó por carecer de los recursos necesarios para ello, me cabe la alta honra de ofrecerme á los detenidos para suplir la ausencia de los primeros y la falta de los segundos, y á este fin pongo á la disposicion de V. I. cincuenta mil pesetas, y si fuera necesario más, todo cuanto mis medios permitan.

Ruego á V. I. haga uso de este ofrecimiento ante el juez instructor y ante los interesados mismos del modo que V. I. crea más eficaz al resultado que deseo.

Aprovecho esta ocasion para ofrecerme de V. I. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Firmado.—Adolfo Calzado.»

Hé aquí la exposicion que los estudiantes dirigen al señor ministro de Fomento:

«Los estudiantes de las facultades de Derecho, Medicina, Filosofía, Farmacia, etc., piden al gobierno la reposicion en el rectorado de la Universidad de Madrid del dignísimo profesor don Francisco de la Pisa Pajares. La dignidad del claustro universitario, la sangre de los estudiantes alevemente derramada reclaman en nombre de la opinion pública una satisfaccion justa, honrada y digna de un pueblo culto regido constitucionalmente.»

Juan Echevarría.—Fernando S. y Fernandez.—Emilio Martos.—José Fernandez Dominguez.—Cástor Rege.»

Esta exposicion contaba antes de ayer por la tarde 7.800 firmas, segun leemos en *El Imparcial*.

Los estudiantes de Barcelona, Valladolid, Sevilla, Zaragoza y Granada han hecho manifestaciones de adhesion á sus compañeros de Madrid y al catedrático señor Morayta.

A este dignísimo profesor le han remitido los de Barcelona el siguiente telegrama:

«Sr. D. Miguel Morayta.

Hermosilla, 9, 1.º

Madrid.

Los estudiantes liberales de Barcelona felicitan calurosamente á Vd. por haber merecido la alta honra de haber sido objeto de las iras apostólicas.

«La Comision.»

El resumen de la situacion de las cosas es que los profesores en número respetable, y los alumnos en inmensa mayoría, se niegan á entrar en las cátedras sin una satisfaccion previa; y que el gobierno conmina á los profesores con su destitucion y á los estudiantes con la pérdida de curso si, ante todo, no vuelven á las aulas.

Los profesores destituidos serán repuestos cuando caiga el gobierno conservador, y entrarán en sus cátedras con honra.

Y los estudiantes que pierdan curso, se echarán la cuenta de que peor hubiera sido perder la vida en manos de los polizontes, cosa á la que han estado bien expuestos, ciertamente.

Dice *La Correspondencia*:

«Carece de fundamento la afirmacion que hace un colega de la mañana de no haberse permitido la trasmision de telegramas para los periódicos de provincias.»

Y nos dice nuestro corresponsal telegráfico de Madrid:

«Señor Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Las faltas que note usted en el servicio en las presentes circunstancias no deben imputarse á esta agencia, pues no deja de mandar los telegramas á las horas habituales.

Ayer quedaron sin curso un gran número de despachos.»

Por esta muestra pueden considerar nuestros lectores el crédito que merecen los periódicos ministeriales.

Entre los muchos profesores que están resueltos á no pisar la Universidad interin no se dé una satisfaccion por los atropellos cometidos, dice *El Día*, se cuenta al señor don Luis Silvela, hermano del señor ministro de Gracia y Justicia.

Los periódicos ministeriales vienen ahora ira-



cundos contra la prensa de oposicion, contra lo. estudiantes, contra el profesorado, contra todos. Tiene razon El Liberal. Detrás de los ultrajes de Oliver y Villaverde, la bafa y el escarnio de la prensa oficiosa. ¡Detrás de los cazadores los perros!

De El Liberal: «La jornada de ayer, como las del miércoles, jueves y viernes, fué digna de los canovipedos, como han dado en llamarles los estudiantes.

Nuevas tropelías; nuevos cintarazos; nuevas bofetadas; más heridos, más contusos, más presos; nuevos conflictos con el Profesorado y con los tenientes de alcalde; infantería, artillería, caballería y guardia civil recorriendo las calles...

¡Ah! Y la partida de la porra ejerciendo sus funciones en las calles y en los cafés.»

¡Buen cuadro! Por este camino pronto llegará España á tener que someterse al protectorado de Marruecos.

Los periódicos denunciados con motivo de los sucesos de estos dias son:

El Liberal, El Progreso, El Porvenir, La Iberia, La Discusion, El Motin y Las Dominicales.

Los tres primeros han sido denunciados dos veces.

Y dice El Liberal:

«¿Qué nos importa si, al fin y al cabo, hemos de vivir vida muchísimo más larga, muchísimo más tranquila, y muchísimo más honrada que la del partido conservador?»

Así se responde, así, á las provocaciones y á las iras de ese gobierno reaccionario.

Pero que no se olvide tomar nota de todo para cobrar cuando llegue el caso en la misma moneda.

De una alocucion dirigida por un estudiante de Barcelona á sus compañeros, tomamos los siguientes elocuentísimos párrafos:

«Nosotros, que estimamos imprescindible la libertad de pensar, la facultad de discernir y los fueros del profesor en las investigaciones del saber, nosotros que representamos el porvenir y no admitimos como seres racionales consorcio con misterios ridículos y con vanas cábalas religiosas, nosotros que simbolizamos la razon y ceñimos la corona del progreso, no podemos ni debemos permanecer impasibles en presencia de cuestiones de tan vital interés para la ciencia moderna, hija de la realidad y de la inteligencia, no legada por errores de tradicion impuesta por santones.

Nosotros no somos fantoches como quisieran que fuéramos, nosotros amamos la ciencia que alimenta nuestro espíritu, sentimos y vivimos para la verdad y el bien, tenemos entusiasmo por la justicia, corazon para dejarnos arrebatar por los impulsos del moderno espíritu y pecho para hacer frente á las mentidas teorías reaccionarias, negacion de las verdades por el estudio sancionadas.»

Nuestro apreciable colega El Porvenir publica la enérgica y patriótica protesta que la prensa liberal de Madrid formuló con motivo de la dragonada de la noche de San Daniel, y dice que solo cambiando techas y nombres tendria natural aplicacion á los salvajes hechos realizados por el gobierno en los últimos dias.

Dicha protesta fué firmada por Las Novedades, El Diario Español, La Iberia, La Discusion, El Reino, El Pueblo, La Verdad, El Contemporáneo, El Eco del País, La Política, La Razon Española, La Democracia, El Progreso Constitucional, La Nacion, La Patria, El Gil Blas, La Soberanía Nacional, La Bolsa, La América y La Europa.

Más noticias:

«Uno de los estudiantes detenidos en la Cárcel-modelo, el señor García de los Rios, tiene la espalda llena de cardenales, y á trechos en carne viva

Este alumno ha acusado al señor O iver de haberle inferido el mismo las contusiones y heridas que presenta, diciendo además en su declaracion que el jefe de policía entró en la Universidad con el revolver en una mano y el sable en la otra.

—El estudiante herido, don Juan de Dios Esquer, que vive en la calle de Hernan-Cortés, 9, hijo del abogado fiscal del mismo nombre, estaba esta mañana bastante tranquilo, y en su casa hemos sabido que el padre de este alumno piensa mostrarse parte en la causa que se sigue á su hijo por los sucesos de la Universidad.

En la declaracion que ha prestado el señor Esquer se ha acusado al coronel O iver y al guardia que le dió los sablazos, añadiendo además el referido alumno que el capitán Gonzalez, en medio de la refriega, les decia á los guardias que cambiasen con frecuencia los roses para que nadie les tomara los números.»

Los estudiantes de Valladolid

Sr. D. Antonio María Coll y Puig.

Muy señor mio y distinguido amigo: Quiero que los ilustrados lectores de LA VOZ estén al corriente de la sublevacion de los escolares de Valladolid, y que juzguen nuestra conducta, que no ha sido motivada por las ideas políticas, sino

por los sentimientos humanitarios y por la degradacion de nuestras facultades; si, querido amigo; hemos sido mancillados, hemos sido víctimas de un salvaje atropello, pues ha sido invadida nuestra casa, que hoy es el templo de la ciencia, por los agentes de orden público; han sido insultados nuestros padres, que hoy son queridos cate-dráticos; han sido bárbaramente hollados nuestros hermanos, los escolares de la Universidad Central.

¿Cómo nosotros no defender nuestra casa? ¿Cómo nosotros no salir á la defensa de nuestros maestros? ¿Cómo nosotros no ponernos al lado de nuestros hermanos?

El deber, con poderosa fuerza nos impulsa; el compañerismo nos obliga, y nuestros corazones nos lo mandan. Si, amigo; nos hemos sublevado, hemos defendido nuestra dignidad escolar, que es lo primero de que debemos cuidarnos.

El sábado no hemos asistido á las aulas. Nos dirigimos por las principales calles al hospital, donde fuimos recibidos por el decano de la facultad de Medicina, quien nos dijo se suspenderian las clases.—¡Viva el decano!—¡Vival con-restaron más de mil voces.

Reunidos con los estudiantes de medicina, nos dirigimos á las redacciones de los periódicos, que nos han ofrecido sus columnas, excepto dos que.... tendremos la generosidad de no citar sus nombres.

Celebradas varias juntas con la venia del excelentísimo señor rector, la comision dió cuenta de que los partes que el viernes dirigimos á los estudiantes madrileños y á El Liberal no han tenido curso por órden superior.

Victoreado ha sido el señor rector de esta Universidad, quien se ha portado con nosotros, no como superior, sino como un querido amigo, dándonos sanos consejos como los que el más cariñoso padre podria dar al idolatrado hijo, consejos que hemos escuchado y atendido, como los de nuestros profesores. Todos hemos aplaudido la conducta del claustro madrileño y la de su digno rector el señor Pisa-Pajares.

Nos hemos adherido; hemos protestado, remitiendo un comunicado á El Liberal, que es el mismo que hoy ha visto la luz en La Libertad y habrá recibido tambien LA VOZ MONTAÑESA.

Agradecidos los escolares, damos las gracias al señor rector por haber puesto las clases á nuestra disposicion, al claustro vallisoletano y un viva! al señor Morayta por su discurso inaugural.

Mande usted, señor director, á su atento alumno.—Un alumno.

Valladolid 23 de Noviembre de 1884.

Noticias

Detencion arbitraria

A fines del próximo pasado Octubre se hallaba un pobre jornalero cuidando, como vigilante, una partida de sacos de cacao que se encontraba sobre el muelle, donde se habia desembarcado para ser entregado al receptor de la mercancia. El vigilante notó al amanecer que de uno de los sacos se habia extraido parte de aquel fruto y hubo de llamar la atencion del carabinero que en tonces estaba próximo á aquel sitio, manifestándole que su compañero, el que poco antes le habia relevado, debia saber quien podria ser el autor del hurto, porque habia estado durante la noche de punto en aquel sitio, y aun sentado sobre alguno de los sacos y nadie más se habia aproximado á ellos.

Parece que entonces el carabinero avisó á su compañero, el aludido, que acto continuo se presentó al vigilante, y entre ambos hubo una re-verta sin que entonces ocurriera otra cosa.

Pero al siguiente, ó dos dias despues, el jornalero-vigilante fué detenido y conducido á la cárcel pública por agentes de órden público, permaneciendo allí sin que, segun se nos asegura, se le haya hasta la fecha recibido declaracion alguna ni siquiera notificado el motivo de su prision.

Esta, á lo que parece, fué llevada á cabo de órden del señor gobernador civil, no sabemos si por consecuencia de sumaria instruida por la comandancia de carabineros contra el referido jornalero por injuria y calumnia.

Lo cierto es, que el infeliz jornalero, v udo v con dos hijos pequeños, hoy en la orfandad, permanece en la cárcel pública sin órden ni mandato judicial.

Parece ser que el hecho se ha denunciado á los señores juez de instruccion y fiscal de esta audiencia de lo criminal.

El miércoles 26, á las once de la mañana, tendrá lugar en el juzgado de instruccion la vista del juicio verbal apelado por nuestro amigo el señor Herran Valdivielso contra el periódico La Verdad. Defenderá al señor Herran Valdivielso el distinguido abogado don Justo Colongues Klimt.

Mejor informados, debemos manifestar que no fué el alcalde de Arredondo uno de los robados en Boó há pocos dias, sino el secretario y el recaudador de contribuciones del citado ayuntamiento que venian á esta poblacion á entregar el importe de un trimestre á la diputacion y un semestre á la delegacion del Banco.

El cólera

Despacho oficial: Madrid 23 Noviembre 1884.—Cónsul España

en Paris telegrafía que de la media noche del 21 á la del 22 han ocurrido en aquella capital 27 invasiones del cólera y 18 defunciones, 11 de casos anteriores y dos casos en los arrabales. El ministro de España en Bélgica anuncia haber ocurrido un caso del cólera en los alrededores de Mons.

El señor juez de instruccion de Villacarriedo llama á los parientes del alférez de la guardia civil del ejército de Cuba don José Sanchez Miralles que falleció en Alceda el dia 24 de Julio último, para que en el término de 30 dias comparezcan en aquel juzgado, en donde se les hará entrega de los bienes y efectos que dejó el finado.

En la administracion del correo central se halla detenida una carta por falta de franqueo con destino á esta poblacion, para don Valentin E. Mons.

Hoy se celebrará en el inmediato pueblo de San Roman la antigua y renombrada feria de Santa Catalina.

Desde por la mañana se situarán en Becedo gran número de carruajes para trasladar á Corban las muchas personas que, como en años anteriores, acostumbran asistir á la funcion religiosa que se verifica en aquel seminario.

Anoche entró en nuestro puerto, procedente de Gijón, el vapor Vitoria, de la compañía Mexicana.

Se ha instalado una mampara, que indudablemente ha de hacer buen servicio, en el pasillo de entrada á las oficinas de la secretaria de la diputacion provincial.

Hoy se verá en la seccion primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Laredo contra Crisanto Sobrado, por hurto.

La guardia civil de Puente Pomar ha detenido y puesto á disposicion del juez municipal de Poblaciones á dos individuos como presuntos autores del robo de un cordero.

Antes de ayer regresaron á esta poblacion, de la capital de Asturias, en donde han permanecido algunos dias, nuestros particulares y estimados amigos don José Suarez Quirós y don Protasio García Bernardo.

Lo más selecto de las jóvenes costureras parecia que antes de ayer se habian dado cita en el teatro de Variedades, con motivo del baile celebrado por la distinguida y acreditada sociedad El Diapason. Tal era la concurrencia, que hubo momentos en que se hacia poco menos que imposible bailar.

Para el baile que se ha de efectuar el domingo próximo, la junta prepara una sorpresa, tanto para las señoras como para los señores socios.

Adhesiones al pensamiento de fundar una escuela laica

Señor Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy señor mio y correligionario: He visto el comunicado que con fecha 23 del corriente ha publicado en su digno periódico nuestro comun amigo Estéban Polidura, y estando conforme con el espíritu de su pensamiento, ruego á usted haga pública mi adhesion, ofreciéndome al mismo tiempo á contribuir con lo que sea necesario para la instalacion de dicha escuela laica. Queda de usted afectísimo S. S.—Manuel María Ramon.

Noviembre 24 de 1884.

Con el más profundo pesar damos la noticia del fallecimiento de don Modesto Unzueta y Muñoz, persona apreciableísima por su honradez, por su laboriosidad y por su bondadoso carácter.

Su hijo don Abelardo, amigo nuestro muy querido, que era el constante compañero de su padre, á quien profesaba un cariño y una veneracion ejemplares, no halla lenitivo que pueda mitigar el dolor de su alma afligida.

Nosotros nos asociamos á ese dolor inmenso y al de toda la familia de nuestro amigo don Abelardo de Unzueta.

El incendio de la Plaza Nueva

Anoche á las doce y media se declaró un incendio en una tienda de refino situada en la Plaza Nueva.

Inmediatamente dispuso el jefe de serenos que se avisara á las autoridades locales, al arquitecto municipal y al encargado que el municipio tiene en aquel edificio.

Notándose que el fuego tomaba incremento, el señor Feijóó ordenó que se tirara una de las puertas para que se pudiera penetrar en el local.

La una seria próximamente cuando se personaron en el lugar del siniestro el señor presidente de la diputacion provincial don Arturo Pombo, el alcalde accidental don Valentin de Bolado y los concejales señores Fernandez, San Juan, Almiñaque, Lanza y el secretario del ayuntamiento don Adolfo de la Fuente.

El fuego habia tomado colosales proporciones, pues se habia apoderado de la mitad del edificio, en vista de lo cual los señores Bolado y Fernandez mandaron cortar varios tramos de la techumbre para localizar el fuego. Así se hizo en efecto lamentándonos de que la misma medida no se hubiera adoptado antes.

Era verdaderamente triste el oír á infinidad de familias que tenian sus establecimientos en el edificio incendiado, suplicar á las muchas personas

que se hallaban presentes les ayudasen á salvar sus bienes de fortuna.

Todos, absolutamente todos, se prestaron á tan humanitaria obra, pues además de los carabineros, serenos, guardias municipales y no pocos obreros, vimos cargar con latas de petróleo y algunos otros objetos, á los señores Dóriga, Fernandez, Almiñaque y al escribano don Genaro Perez.

A las dos de la mañana, hora en que nos retiramos de aquel sitio, el fuego habia destruido todos los establecimientos situados á la parte S. del edificio, que es en donde se inició el incendio.

Puede asegurarse que han quedado sumidas en la mayor miseria un crecido número de familias, y que el ayuntamiento ha perdido un local que le proporcionaba diariamente una pingüe renta.

Censurábase duramente la conducta de los empleados de la traida de aguas, á quienes no se les vió á pesar de un sin número de avisos que se les pasaron; pues de haber concurrido oportunamente no hubiera habido necesidad de hacer uso de las consabidas pipas de agua.

Se nos olvidaba consignar que el arquitecto municipal se presentó á la una y media en la calle de Calderon, sin que le viésemos adoptar medida alguna.

Al práctico Estéban Lopez, que pilotó antes de anoche en este puerto un vapor belga procedente de Amberes, se le ha sujetado á cuarentena por existir á bordo del referido buque un pasajero procedente de Paris.

Don Pedro Gonzalez, dueño de la platería situada en Puerta la Sierra, se presentó ayer en el principal manifestando que habia comprado en una peseta dos sortijas de algun valor á dos niños como de nueve años de edad, los cuales manifestaron haberlos encontrado entre la barredura en Ruamayor.

Han comenzado á circular por esta poblacion varios billetes de rifa suscritos por la superiora de un asilo benéfico de Valladolid, que, segun en los mismos se consigna, trátase con su producto de concluir las obras de su capilla y atender á la manutencion de las acogidas en aquel establecimiento.

El práctico mayor de este puerto, don Antonio Gomez, es la persona encargada de expender los referidos billetes.

Anoche se acercaron á nuestra redaccion varias personas suplicándonos llamemos la atencion del administrador de la fábrica de Tabacos, señor Gutierrez de la Vega, á fin de que evite que una de las maestras de la elaboracion de cigarrillos se peine y ríce el pelo durante las horas de trabajo en el taller que tiene á su cargo.

No es extraño que aparezcan pelos en los pitillos.

Anoche no recibimos la carta de nuestro correligionario de Madrid.

¡Naturalmente!

Nadie sufre de dolores de muelas ni de ninguna mal en la dentura si usa diariamente el acreditadísimo «Licor del Polo de Orive», el cual refresca y perfuma la boca de un modo agradabilísimo. Rechazad todo otro dentífico que se os ofrezca diciendo que lo extranjero supera á lo de España y que es igual ó mejor que el «Licor del Polo», porque seréis engañados. Los mercaderes, imitadores ó plagiarios no se muerden la lengua.

Este célebre dentífico tiene la gran sancion práctica de sus catorce años de historia, durante la cual no ha desmentido una vez siquiera sus inmejorables virtudes. Además el más barato de cuantos se conocen y el que conserva la boca en estado de salud perfecta, entonando las encías y fortificando el marfil dentario. Exijir la marca de fábrica para evitar las falsificaciones.

NOTAS TEATRALES

Ya llegamos tarde para hablar de la representacion de La Tempestad, que, segun la opinion de nuestro apreciable colega El Eco de la Montaña, tuvo una interpretacion admirable.

A la representacion de Las Dos Huérfanas, no pudimos asistir por nuestras ocupaciones.

Antes de ayer domingo se pusieron en escena, por la tarde El Juramento y por la noche Doña Juanita, obras de las que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores oportunamente.

La campaña de los competentes ha dado frutos muy amargos para la empresa.

El domingo no habia, ni por la tarde ni por la noche, una sola localidad desocupada!

Así es que á Maximino todo se le vuelve decir: —¡Por Dios, que no se censan los competentes de zurrar á la compañía!

Y lo que es la empresa se duerme.

Hoy pone en escena Los bandos de Villafrida, cuyo número de representaciones en Madrid es ya fabuloso.

No hay que decir cómo estará el teatro. ¡Lle-no, hombre, lleno!

INFORMACION ORAL

En el salon de sesiones del ayuntamiento se reunió anteayer, á las tres de la tarde, bajo la presidencia del señor ingeniero jefe de obras públicas, la comision encargada de proponer reformas que remedien el actual estado de la obra obrera.

Era el objeto de la reunion oír los informes



orales que acerca de las necesidades de las clases trabajadoras expusieran los representantes de los respectivos gremios.

Así lo hicieron don Francisco Campos, don Francisco Aranda y don Evaristo Alziturri, cantero, carpintero y pintor, respectivamente. El primero presentó un informe escrito, del cual no pudo darse lectura sino en parte, por estar ilegiblemente trazado. Deduciase, sin embargo, de los párrafos leídos, el espíritu altamente liberal en que se inspiró el gremio informante, que acogió y proclamó las modernas doctrinas económicas y sociales, rechazando la pretendida protección de las sociedades benéficas con carácter religioso.

\* \*

El señor don Antonio Fernandez Castañeda improvisó un discurso breve y conciso. Lamentó que la clase obrera no haya acudido al llamamiento que se le hizo para esta información, suponiéndola indiferente ante los asuntos que la afectan e interesan. Pasó después a exponer como medio de transacción entre el capital y el trabajo, el impuesto sobre la herencia, para constituir un fondo con que atender á las obreros inutilizados y á las familias de los que mueren en la pobreza. Usaron también de la palabra don José Pines, carpintero, y don Leopoldo Caramés, sastrer, exponiendo sus opiniones acerca del asunto objeto de la información.

El señor Calleja se levantó á decir que, aun no siendo él obrero, conocía, por sus constantes relaciones con las clases trabajadoras, las necesidades que sentían, y lo beneficioso de la información para conocer esas necesidades, si bien comprendía que este era solo el primer paso en el camino que debe recorrer la clase de que se trata para llegar al puesto que debe adjudicarse y que está llamada á ocupar en las sociedades. Como remedio al malestar actual de los trabajadores, no veía más que la difusión de los conocimientos útiles y la propagación de la enseñanza que moral y materialmente engrandece á los pueblos.

Como se ve, las comisiones nombradas para el estudio de las necesidades de las clases trabajadoras, están ofreciendo el resultado que era de esperar y que nosotros, sin presumir de profetas, vaticinamos oportunamente; es decir, nada práctico, nada positivo.

Fácil es conocer las actuales necesidades de la clase obrera: basta tender una mirada en derredor, para venir en conocimiento de que la vida del trabajador se hace más difícil cada día; pero ¿dónde vendrá el remedio?

Hé aquí la principal cuestión. Nosotros creemos que no vendrá de la simple enunciación que los obreros hagan de los males que les agobian; y esta misma creencia debe albergarse en las clases trabajadoras, cuando solo con su indiferencia han contestado á un llamamiento que á primera vista parece deba alargarles.

Conocer las necesidades de los obreros no es empresa muy árdua: los medios de satisfacer esas necesidades los presentan los partidos, constituyendo todo un sistema que deben desarrollar desde el poder; y aquel partido que tenga soluciones para la regeneración y bienestar de la clase obrera, aquel, y solo aquel, es el llamado á realizar una reforma que en vano hoy se persigue, porque no cabe dentro del sistema de gobierno de hoy, ni es compatible con las instituciones actuales.

En nuestras doctrinas están esas soluciones, y por ahí, y nada más que por ahí vendrá el remedio.

Buscarle por donde se busca—y no diremos si de buena ó mala fé—es perder lastimosamente el tiempo.

### Comunicados

Señor director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy señor mío y amigo: Suplico á usted mande insertar en las columnas de su apreciable periódico las siguientes líneas y el fallo que ha recaído en el juzgado municipal el 21 del corriente, acerca de mi reclamación á don Enrique Guillari del pago del perro de mi propiedad que dicho señor mató en la calle de la Compañía, en la primera quincena de Diciembre de 1883, porque así me veo obligado á hacerlo para satisfacer la curiosidad de las muchas personas que me han dirigido preguntas acerca del asunto.

Antes de proceder á la copia de dicho fallo, debo llamar la atención de los lectores hácia un detalle que no deja de tener gracia.

El señor Guillari, por medio de su defensor, dijo en juicio oral que había sido perricida por el grandísimo cariño que tenía á su perro, y ahora, cuando se trataba de reclamarle la indemnización á que ha sido condenado, ha dicho lo siguiente:

—¡Cómo! ¡160 pesetas por un perro! Yo tenía uno bueno, muy bueno y lo he vendido en 60 reales! Y ahora digo yo:

—Hombre, ¿ha dado usted en sesenta reales su perro, al cual tenía usted tanto cariño?

Pues, parodiando una célebre frase, se le podía decir al perro:

—¡Qué amigos tienes, tusal! He aquí ahora el fallo del señor juez municipal.

«FALLO: Que debo declarar y declaro que el demandante ha probado bien la acción y demanda, y en su consecuencia, debo condenar y condeno á don Enrique Guillari á que, en término de tercero día, pague á don Pedro Mazon Solana las 160 pesetas en que ha sido justipreciado el perro mencionado, y las costas de este juicio.

Así, por esta sentencia, definitivamente juzgado, lo mando y firma dicho señor juez, de que yo el secretario suplente certifico.—Arsenio Castañeda.—Vicente Gutierrez.»

Anticipando á usted las gracias, señor director, se repite de usted afectísimo amigo y correccionario, Pedro Mazon Solana.

Señor director de LA VOZ MONTAÑESA.

Ruego á usted la inserción de las siguientes líneas:

Continúa el maestro de albañiles de la obra de la calle de Atarazanas, contra la costumbre de siempre, haciendo entrar á las seis y tres cuartos de la mañana, no dar luego la media hora del almuerzo y entrar al medio día á las doce tres cuartos; además ha rebajado el jornal. Según tengo entendido, los maestros carpinteros han adoptado el mismo sistema, que creo desde luego sea provechoso para los maestros, tanto como el único medio para concluir cuanto antes con el que tiene la desgracia de tener que pasar por ello.

¡Compañeros del trabajo, buen porvenir nos espera!—Manuel Ruíz.

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 24 (7-15 n.)

Ninguna demostración hostil de parte de los estudiantes.

Se han presentado casos de cólera en Toledo y se trata de establecer un acordonamiento á la población.

Los obreros desocupados de París han promovido una asonada.

Madrid 24 (7-30 n.)

Inexacto que los estudiantes de Medicina se negaran á entrar en clase.

Los profesores aconsejaríanles que lo hicieran volviendo al aspecto ordinario.

Madrid 24 (7-50 n.)

Los estudiantes en número de mil trescientos se han negado resueltamente á entrar en las clases, á pesar de las excitaciones pacíficas que les han dirigido los señores Comas, Moret y Galdo.

Madrid 24 (10 n.)

Acciones del Banco de España. . . . .	294-00.
Deuda amortizable del 4 por 100. . . . .	75-40.
Deuda perpétua del 4 por 100 interior. . . . .	59-75.
Id. id. exterior. . . . .	59-90.
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	00-00.
Cambio sobre Londres. . . . .	47-55.
Cambio sobre París. . . . .	4-95.

Fabra.

### BOLSA DE PARIS

Paris 24 (Recibido 6-15 t.)

4 por 100 exterior. . . . .	58-81.
Acciones ferro-carril Norte España. . . . .	527-00.
Id. id. Alicante. . . . .	398-00.
4 1/2 por 100 francés. . . . .	108-65.

T. Benard.  
26, rue Grammont.

### Banca y Comercio

Medina del Campo 16.

Precios del mercado de hoy:  
Trigo blanco, de 34 1/2 á 35; manchado, á 32 reales las 94 libras.  
Centeno, á 22 1/2 id. las 92 id.  
Cebada, de á 19 id. la fanega.  
Algarobas, á 22 id. id.  
Las compras encalmadas.  
El tiempo de hielo.  
Estado de los campos: bien nacidos.

Eterno verano.—¿Qué cosa hay más bella que el verano con su riqueza de flores, el canto de sus pájaros y el resplandor del sol? ¿Y cuán triste es pensar que dentro de unos pocos meses los pájaros se habrán ido á tierras donde el sol es más caliente, y las flores yacerán bajo una capa de nieve.

Empero, hay una tierra donde eternamente luce el sol y emiten las flores su fragancia, y donde son desconocidas la nieve y el hielo. Esta es la tierra de las flores, ó la Florida.

Por un procedimiento tan delicado como su propia fragancia, es conservada esta en la exquisita preparación conocida bajo el nombre de Agua Florida de Murray y Lanman, que refresca en el verano como las flores que le dan la vida y recuerda en el invierno sus marchitadas hojas.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

### LA GRAN BRETANA

Es el almacén que mayor surtido presenta en esta capital en camas, cunas y colchones de muelles.

Gran surtido en muebles de lujo.

SIN FIADOR

A plazos desde 6 reales semanales.

Máquinas de coser de todos sistemas á 10 reales semanales; 10 por ciento descuento al contado.

38 = BLANCA = 38

SANTANDER

Al lado de Telesforo Martinez. mjd

### Maíz y Alubias

En el almacén de harinas de don Leandro Hermerosilla, Plazuela del Príncipe, núm. 5, se venden á precios muy arreglados y clases superiores.

### Fábrica de Mosáicos

RAFAEL GRACIA

Paseo del Alta, número 59—Santander

### Depósito de impermeables ingleses

Paletós impermeables, karrics impermeables, trajes impermeables para caza, id. id. para ingenieros, talmas para señora, impermeables para niño.  
No cambian de color ni se calan, garantidos.  
Calzado impermeable, polainas, botas altas, brodequines, etc.

TALLERES DE B. MIERES

Puente, 8, y San Francisco, 28, Santander

### 19—Julian Lledías—19

Maestro cortador de Centeno

Participa á su numerosa clientela que, habiéndose aumentado de esta población su principal, ha puesto á su disposición un nuevo establecimiento frente al suyo, puerta contigua á la botica del señor Villafraña, con un gran surtido de calzado para señora, caballeros, y niños, desde una peseta en adelante; así como también surtido el mismo de las hormas de última novedad, por el acreditado hormero establecido en esta plaza, señor Berben, para calzado á la medida, cuya inteligencia ha llegado á los alcances más notables de la zapatería ilustrada, y hallando en él un surtido en géneros de las principales fábricas del reino y extranjero, y contando para ello con los mismos operarios, creo satisfacer los deseos de mis favorecedores, á causa de trabajar por espacio de quince años en su compañía.

Los trabajos serán los mismos y los precios más módicos.

19—Blanca—19

### GRAN BAZAR

DE

SAN FRANCISCO

FRENTE A LA GLEBIA

Venta de camas á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL

SIN FIADOR

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.

Ventas al contado 10 por 100 de descuento.

¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

SIN FIADOR

MUELLE, 18, SANTANDER

JACOB Y JOSEF KOHN de Viena

fabricantes de muebles de madera curvada

Gran surtido en sillas, mecedoras, sofás, sillones, taburetes, etc., todo de madera curvada.

REBAJA EXTRAORDINARIA DE PRECIOS

Primero y único depósito directo de los mismos fabricantes.

MUELLE, 18, SANTANDER

ANUNCIO

La profesora de instrucción primaria superior, señorita doña María de la Asunción Robert Escobedo, ha trasladado su acreditado colegio á la calle del Cuadro, número 2, principal.

### TEATRO

Función para hoy.—12.ª de abono.

LA SALSADA DE ANICETA

LOS BANDOS DE VILLAFRITA

MÚSICA CLÁSICA

Entrada general, una peseta.—A las siete y media.

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29

cuando no estuviese casado? ¿O sería preciso que os obedeciera yo también para no veros desgraciada como una reina destronada?

—Os chanceáis, padre, en vez de razonar. Me sometería á vos en el corazón, pero tendría sobre vos el ascendiente de la persuasión. ¿Por qué no lo habría de tener lo mismo que vuestra mujer, á quien consultáis sobre las menores cosas, y sin cuya aquiescencia no podemos salir... ni volver, ni dormir á nuestras horas? ¿En qué sería yo más incapaz que ella de gobernar mi casa y elegir mi sociedad? Bien veis que nada soy aquí, y, sin embargo, estoy muy próxima á la mayor edad; no tengo que echarme en cara ninguna de las inconveniencias de la juventud, y me creo apta para suceder en su autoridad á la que me ha dado el ser.

—¿No podeis aceptar á partes iguales esa autoridad? ¿No os la han ofrecido mil veces, y á pesar de vuestra negativa no se ha procurado siempre consultaros sobre todas las cosas íntimas, á las cuales, no obstante, mostrais profundo desden?

—No es el gobierno de la despensa lo que reclamo, ni lo que deseo; pero sí reclamaria la elección de mis convidados, de las personas que hubieran de rodearme.

—No os preguntaré, respondió Dutertre helado por la frialdad de su hija, porque vuestra madre os es antipática: esto sería traerlos á un terreno al cual no quiero llevar la discusión, puesto que declarais que no es culpable de ningún agravio hácia vos. Veo que teneis hecho vuestro propósito de cambiar en disgusto y amargura una vida de familia que yo suponía debiera ser dulce y risueña. ¿Querriais resumir, hija mia, en breves palabras, lo que exigiríais para veros libre y feliz, según vuestros gustos?

—Querria mandar allí donde cedo y me abstengo para evitarme la repugnante necesidad de obedecer.

—Pero, hija mia, ni obedecéis á nadie, ni cedéis á nada, ni teneis que absteneros de nada que yo sepa. Si me equivoco, probadme que sois esclava donde es mi voluntad que seáis libre.

—Soy libre á condición de respetar un orden doméstico, que no está establecido por mí. Hay naturalezas que se sienten esclavas desde el momento en que no gobiernan.

—Es mucha ambición y mucho orgullo, Natalia, el querer gobernar así á los otros. ¿No estaría limitado ese despotismo por mi autoridad natural y sagrada, si viviese á vuestro lado, aun

Es cuanto tengo que decir.

Y Evelina, doblando su rodilla delante de su padre con gracia cariñosa, le desarmó besándole las manos. Dutertre la levantó y la estrechó contra su corazón. Más conmovido de lo que hubiera deseado aparentar, trató de preservarla para lo futuro de que volviera á cometer tales injusticias. Ella se lo prometió para acabar más pronto, pues no estaba muy segura de su propia resolución, y hasta en sus mejores expansiones entraba algo de capricho. Pero resuelta al menos á dormir en paz con su padre y con su conciencia, juró que trataría de enmendarse á condición de que la dejaran examinarse y reprenderse ella misma.

Luego, pretextando su jaqueca y no queriendo conferenciar con Natalia sobre lo ocurrido, pidió permiso para recogerse, y dejó á su padre y á su hermana frente á frente.

—Ahora te toca á tí, hija mia, dijo Dutertre recobrando al punto la apariencia de la calma, la dulzura y la firmeza. Aguardo tus quejas ó tus reclamaciones.

—Yo nunca me quejo, replicó Natalia, que habia preparado su plan; pero que carecia de verdadero valor, y cuando las reclamaciones son inútiles me abstengo de exponerlas.



**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**  
 Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquez, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**  
 de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: *Úlceras, Tumores, Exostosis*, así como el *Linfatismo, la Escrófulosa* y la *Tuberculosa*. — EN TODAS LAS FARMACIAS.  
 La Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

**LOMBRIZ SOLITARIA**  
 Curación cierta en dos horas, con los *Globulos Secretan* farm. laureado. Único remedio infalible, adoptado por los hospitales de París. **Exito infalible.** Los *Globulos Secretan* expelen también todas las lombrices sin excepción, parásitos del hombre y de los animales domésticos.

**NOTA.** El gran éxito de los *Globulos Secretan* ha promovido la creación de productos similares, muy malos y que deben evitarse con el mayor cuidado.

En Santander, Dr. D. Erasun Salgado.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA  
 (ANTES «A. LOPEZ Y COMPAÑIA»)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA, Y VERACRUZ  
 SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS DE	Barcelona los dias 5 y 25	DE CADA MEX.
	Málaga » 7 y 27	
	Cádiz » 10 y 30	
	Santander » 20	
	Coruña » 21	

**ENOSÓTERO**  
 para conservar, mejorar y aumentar el color natural de los VINOS

Artículo de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.

El Enosótero es el único específico que merece el nombre de «conservador de los vinos.» obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del Enosótero ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado hasta entre los vendedores de vinos y los que no podían conservarlo en sus casas para el consumo particular.

Muchos cosecheros afirman que el que pone Enosótero en sus vinos los asegura contra toda alteración y los mejora de tal modo, que pueden venderlos á 4 ó 6 pesetas más por hectolitro. Por esto ningún vinicultor entendido deja de emplearlo.

Únicos representantes en España: Sres. Alomar y Uriach, calle Moncada, 20, Barcelona.  
 Depósito en Santander: D. Bernardo R. Saro. 8s7

**ENFERMEDADES CONTAGIOSAS**  
 recientes ó inveteradas, **ESCRÓFULAS**, **ENFERMEDADES DE LA PIEL** (Empiomas, Eczema, Herpes, Lepra, etc.), y las demás afecciones que resultan de los vicios de la sangre, **Úlceras, Glándulas, Reumatismos, Ulceraciones en la Boca** y en la **Garganta, Tumores, Gomas** ó **Carie de los Huesos, Impotencia** y todos los accidentes sífilíticos secundarios y terciarios adquiridos ó hereditarios. — **CURACION CIERTA Y RADICAL** de las enfermedades más inveteradas y rebeldes á todos los metodos curativos por los

**BISCUITS DU D<sup>r</sup> OLLIVIER**  
 Los únicos aprobados por la Academia de Medicina de París.  
 Los únicos autorizados por el Gobierno Francés.  
 Los únicos admitidos en los Hospitales de París.

**RECOMPENSA NACIONAL DE 24,000 fr.**  
 Este medicamento, muy agradable, empleado hace 60 años, por los mas eminentes Medicos, como el mas energico DEPURATIVO conocido, es el único, en el mundo entero, que posee estos títulos honoríficos y ha obtenido estas altas distinciones, lo que indica su superioridad inmensa.

DEPÓSITO GENERAL: 62, CALLE DE RIVOLI, PARIS

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en LAS PALMAS (Gran Canarias) admitiendo carga y pasaje para dicho punto y tambien en PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios en los llanos de la misma compañía Trasatlántica en combinación con el Ferro-Carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman carga á fleté corrido y pasajeros por los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.  
 LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.  
 AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena y Pinar del Rio y todos los principales puertos del Pacifico como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.  
 SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas en pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y San Juan, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

EL VAPOR-CORREO  
**CATALUÑA**  
 es el destinado á salir de Santander el dia 20 de Noviembre,  
 Darán más detalles en Santander sus consignatarios los Sres. Angel Perez y compañía, Muelle, 36.

Más de millon y medio de purgas en el último año con la acreditada  
**AGUA DE LOECHES LA MARGARITA.**

Prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, sífilis inveterada, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta del agua EN BOTTELLAS en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central único en España: JARDINES, 15, bajo, donde se abonan cuatro cuartos por casco.—IMPORTANTE.—Esta agua premiada en todas las Exposiciones donde se ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio concedido en la Exposición Especial Balneológica de Francfort (Alemania) cuyo jurado se componía de los mismos dueños de manantiales de aquel país, rindiendo así justo tributo á este de España, que está considerado como el primero en su clase en el mundo, y sin rival por todo el protomedicato.

24 MEDALLAS DE ORO  
**DOLOR**  
 Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gótico.—Curación radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicación, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamación desaparece á la 2.<sup>a</sup> fricción.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remiten certificado enviando su valor en sellos ó giro al Doctor Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104 pral; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

**FRAGANCIA IMPERECEDERA**  
**AGUA FLORIDA**  
 de Celobro  
 Murray y Lanman.  
 El Perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el tocador, el Pañuelo y el Baño.  
 Preparado solamente por sus dueños, LANMAN y KEMP.  
 NUEVA YORK.  
 Y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

Estas PILDORAS se emplean contra las Afecciones escrófulosas, la Pobreza de la Sangre, la Debilidad de Temperamento, la Anemia, etc., etc.

N.B.— Exigir nuestra firma adjunta puesta al pié de un rotulo verde.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

198

Agua y Polvos Dentíficos  
 del **Docteur Pierre**  
 de la Facultad de Medicina de PARIS  
 8, PLACE DE L'OPERA, PARIS

de Venta en todas las Droguerías y Perfumerías.

**Pildoras y Ungüento Holloway**

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universales que las de ningún otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria; en fin, no tienen rival como remedio de familia.

EL UNGÜENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas calle de San Francisco

**INJECTION BROU**  
 Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402.

236

—Hija mía, exclamó el desventurado Duterre conteniendo su dolor y su indignación, os conjuro por vuestra madre, á quien he amado, á quien hice feliz y á quien he llorado doce años, que me habléis con confianza y sinceridad. No os quejéis si es humillaros abrir vuestro corazón á un padre que os quiere tiernamente; pero haced valer con él vuestros derechos si ha tenido la desgracia de desconocerlos. Hablad.

—Ningun agravio personal me habeis inferido, padre mio, respondió Natalia, erigiéndose más bien en juez que en apelante, ni habeis desconocido hasta ahora ninguno de mis derechos. Sufro porque sufro y no depende de vos el que yo sea desgraciada.

—Entonces tomadme por vuestro confidente, sed sincera conmigo, y trataré de que cesen vuestras penas.

—No podeis, padre mio: estais ligado invenciblemente por la vida con una persona que me es antipática, y á cuyo lado me es amarga y penosa la existencia. Aquí me aburro mortalmente: estoy condenada á vivir lejos de vos en una familia que no participa de mis gustos y bajo la aparente dependencia de una mujer hácia la que solo siento alejamiento. No me preguntes cuáles son sus

237

agravios hácia mí: voluntarios no los tiene, pero tiene á mis ojos el de ser una compañía obligada, una figura importuna, un jefe de familia femenino que usurpa mi puesto. Si no tuviérais mujer, comprenderiais que tengo edad y carácter que me autorizan á seguirlos á todas partes, hasta cuidando de mis hermanas y respondiéndolo de su buen comportamiento en el mundo. Si fuese la compañera de vuestra vida y el delegado de vuestra autoridad, ni Evelina sería una loca, ni Carolina una tonta; no seríamos unas provincianas amancebadas, ni estaríamos á la espera de los maridos que nos eligiérais de antemano, y de los que puede que ninguno nos convenga, por muchos desosos que tengamos de complacerlos. Finalmente, si no estuviérais dominado por la idea de que por fuerza hemos de ser dichosas al lado de esa hermosa Olimpia, advirtierais, sin que tuviese yo la pena de decíroslo, el spleen que me corroe y que principia á apoderarse de Evelina bajo la forma de manía cazadora y cabalgadora. Ya veis, padre, que mis quejas son inútiles, y que tengo que sufrir mi suerte sin esperanza de verla cambiar de otro modo que por un matrimonio desesperación, lo cual me parece un triste medio de salvación.

240

—¿Es decir que los huéspedes que yo acojo no siempre os convienen?

—No siempre, lo confieso.

—¿Y los despidierais para traer otros?

—Es posible, padre.

—Y como vuestra madrastra os es antipática, le rogariais que se alejara la primera, hasta tanto que me hiciérais á mí igual invitación, si llegaba á ser para vos una compañía obligada, una figura importuna... Pues bien, Natalia, eres una loca, cien veces más loca que tu hermana Evelina. Quiero creer que tu gran lógica está en completo desacuerdo consigo misma, ó de lo contrario me persuadiria con terror de que no quieres á nadie y pretenderias sustituir esclavos extraños á los iguales naturales que tienes en la familia. Perdona que no quiera escucharte más. Tengo la pretension de conservar respecto de tí el carácter de padre, de seguir siendo el jefe de la familia, y de no dejarme influir mas que por la dulzura y la razon.

—¿Sí, por Olimpia! murmuró Natalia con acritud.

—¡Basta, hija, basta! dijo Duterre cuya voz conmovida tomó á pesar suyo el acento de una dulzura desgarradora. La irritación te hace ser